

Arvida : un grand musée à ciel ouvert

Parmi les 13 sites déclarés par le gouvernement du Québec, Arvida est la seule ville à avoir reçu cette distinction en région. À la fois industrie, cité historique et milieu de vie, la singularité d'Arvida ne passe pas inaperçu. Grâce au dynamisme des citoyens et des organisations du secteur, l'histoire d'Arvida continue de s'écrire.

Marie-Hélène_Jean

En collaboration avec l'historienne d'architecture, ; *Lucie K. ; Morisset*, professeure au Département d'études urbaines et touristiques de l'Université du Québec à Montréal, le Centre d'histoire Arvida a dressé un portrait des éléments qui témoignent du caractère exceptionnel d'Arvida.

Arvida ;; œuvre de génie et d'urbanisme

Au tournant des années 1920, l'Aluminium Company of Canada (devenue Alcan, aujourd'hui Rio Tinto) élabore ce projet industriel et social d'une envergure sans précédent. Les moindres détails entourant sa création ont été soigneusement étudiés, puis planifiés à la fine pointe des théories de l'urbanisme moderne.

« ;Il faut se rappeler qu'Arvida était d'abord destiné aux travailleurs de l'usine, afin que ceux-ci aient envie d'y demeurer avec leur famille, d'y rester et qu'ils y soient heureux. Aujourd'hui, on peut dire que c'est mission accomplie! ;», exprime Marianne Salesse-Côté, directrice intérimaire du Centre d'histoire Arvida.

En un temps record, de 1926 à 1950, cet imposant projet urbain prend forme avec la construction de 2000 maisons unifamiliales. Érigées selon 126 modèles, ces habitations constituent aujourd'hui un paysage résidentiel varié que l'on reconnaît au premier coup d'œil.

D'hier à aujourd'hui, l'état de conservation des lieux démontre l'attachement et la fierté des arvidiens à leur patelin.

L'innovation au cœur d'Arvida

Arvida est précurseur en matière d'innovation technologique. Les aménagements hydroélectriques dont elle est dotée ont engendré l'usine d'aluminium la plus réputée au monde.

Considéré comme un chef-d'œuvre de l'histoire du génie civil, le pont d'aluminium d'Arvida a été désigné monument historique au municipal et Site Historique National de Génie Civil. SCGC. Il obtient d'ailleurs obtient la note maximale de 100 selon la grille d'évaluation patrimoniale du ministère des transports au même titre que les ponts Victoria, Jacques-Cartier ainsi que le pont de Québec.

À propos du Centre d'histoire Arvida

Ancré dans la communauté, le Centre d'histoire d'Arvida a pour mission d'identifier, d'étudier, de documenter et faire vivre le patrimoine matériel et immatériel d'Arvida, afin d'en assurer la mise en valeur, le rayonnement et la préservation. Par le biais d'initiatives et d'activités rassembleuses, le Centre d'histoire Arvida permet l'appropriation du patrimoine par toute la population Saguenéenne et sa transmission aux générations futures, en s'inspirant des principes de l'écomuséologie.

Cet article est paru dans Le Quotidien (Saguenay, QC) (site web) (<https://www.lequotidien.com/la-vitrine/2023/10/07/arvida-un-grand-musee-a-ciel-ouvert-THTNZVJ6IFGONDIPCMAKL3LI5I/>)

Aussi paru dans 7 octobre 2023 -

Publi  Certificat émis le **31 janvier 2024** à **Biblio.-Nationale-du-Québec** à des fins de visualisation personnelle et temporaire.

news-20231007-QTW-thtnzvj6ifgondipcmakl3li5i